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« Pour le climat, à Ivry, on agit ! », c’est quoi ? 

Lancée en juin 2021, « Pour le climat, à Ivry, on agit ! » est une démarche de concertation citoyenne visant à 
la construction collective d’un plan d’action à l’échelle ivryenne pour répondre au défi écologique et 
climatique. 
 
Impulsée par la municipalité, cette démarche se construit par et avec les habitant·es, les actrices et acteurs des 
champs associatif, culturel, économique et institutionnel de la ville. 
 
Jusqu’en décembre 2021, des temps d’information et d’échanges ont permis de faire émerger de nombreuses 
propositions qui ont ensuite été regroupées en objectifs d’actions et de politiques publiques et soumises à un 
vote public. Dévoilés le 4 décembre dernier, les objectifs priorisés alimentent désormais l’action climatique à 
Ivry-sur-Seine.  
 
Une nouvelle phase de la démarche s’engage dès juin 2022 avec la mise en place de comités de suivi 
thématiques. Instances de travail ouvertes à toutes et tous, ces comités accompagnent la municipalité dans le 
déploiement des actions : définition des modalités de mise en œuvre et des orientations budgétaires, suivi des 
politiques publiques et projets déjà en cours, proposition de nouveaux projets cohérents.  

Cliquez sur 
l’image ci-
contre pour 
retrouver 
toutes les 
infos :  
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Les objectifs d’actions autour de l’alimentation 

Au terme de la 1ère édition de la démarche, 16 objectifs articulés autour de 5 thématiques ont été priorisés à l’issue 
du vote public et seront mis en œuvre  dans une perspective de solidarité, de justice sociale et féministe.  
 
Les objectifs priorisés de la thématique « Se nourrir – Alimentation de qualité et accessible à toutes et tous » sont 
les suivants : 

• Accompagner la production 
locale et intensifier les circuits 
courts 

• Reconnaître l’alimentation 
comme un droit pour tou·tes 
via notamment la mise en 
place d’une sécurité sociale 
alimentaire ivryenne 

• Développer et consolider les 
dispositifs d’aide alimentaire 
de qualité 

• Favoriser l’accès à une 
alimentation de qualité et 
respectueuse de 
l’environnement auprès des 
distributeurs 

Facilitation graphique du groupe de travail Se nourrir du 18 octobre 2021 

https://ivryetmoi.ivry94.fr/fileadmin/ivryetmoi.ivry94.fr/MEDIA/Assemblee_Citoyenne/GROUPES_DE_TRAVAIL/5_-_Se_nourrir_-alimentation_de_qualite_et_acessible/Compte-rendu-Pourleclimat-senourrir.pdf
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Un premier temps court en plénière 

Bernard Prieur, adjoint délégué Démocratie. Assemblée citoyenne. Vie associative, et Clément Pecqueux,  adjoint 

délégué à l’écologie urbaine, ont ouvert ce comité de suivi en remerciant les habitant.es et les associations pour leur 

mobilisation.  

Camille Vieira-Lenen, coordinatrice de la démarche, et Sarah Medalel, responsable de l’Espace Gérard Philipe ont 

présenté les enjeux des comités de suivi. Poursuivant la démarche engagée depuis juin 2021, « les comités de suivi 

thématiques sont ouverts à toutes et à tous. Ils sont mis en place pour construire la suite ensemble et répondre aux 

défis social, écologique et climatique à Ivry. » Les comités de suivi s’organisent autour de 3 objectifs  :  

• Celui d’établir un état des lieux de ce qui se fait à Ivry afin de créer de l’échange, questionner et approfondir les 

actions, avec les habitant.es, les collectifs et les acteurs impliqués autour des enjeux écologiques et sociaux et de 

l’alimentation.  

• Celui de créer des rencontres et des synergies collectives entre les différents actrices et acteurs impliqués 

(services publics, associations, habitant.es, collectifs, acteurs des champs économiques, culturels, etc.) 

• Celui de dégager les prochaines pistes de travail pour la mise en œuvre des objectifs priorisés en décembre 

dernier et d’impulser la mise en place d’actions citoyennes/associatives et de politiques publiques à l’échelle 

d’Ivry en lien avec les enjeux climatiques 



Déroulement de la soirée et priorisation des projets à co-
construire 

Il a été proposé aux participant.es de se répartir en 4 sous-groupes, un sous-groupe correspondant à un objectif 
priorisé.  
 
• Deux sous-groupes ont travaillé à l’identification d’un plan d’action pour atteindre leur mise en œuvre concrète 

d’une proposition. Les objectifs concernés sont :  
(1) Accompagner la production locale et intensifier les circuits courts. 
(2) Développer et consolider les dispositifs d’aide alimentaire de qualité.  
Au début de l’atelier, les participant.es ont priorisé pour chacun de ces deux groupes la proposition à travailler 
collectivement.  

26 habitant.es ont participé à cet atelier 
dont 15 femmes et 11 hommes 

• Un sous-groupe a travaillé sur la question des distributeurs (commerces, AMAP, etc.) et de l’alimentation 
durable.  L’objectif rattaché à ce groupe est : 

(3) Favoriser l’accessibilité à une alimentation de qualité et respectueuse de l’environnement auprès des 
distributeurs.  

• Un sous-groupe a fait un atelier 
d’imaginaires autour du projet de Sécurité 
sociale alimentaire. L’objectif rattaché à ce 
groupe est  

(4) Reconnaître l'alimentation comme un droit 
pour tous et toutes en mettant en place une 
sécurité sociale alimentaire ivryenne.  



 
 
 

Sous-groupe 1 : Accompagner la production locale et intensifier les circuits 
courts 

Ce sous-groupe a travaillé à l’identification d’un plan d’action pour atteindre leur mise en œuvre concrète  (tâches, 
moyens à engager, mobilisation, etc.) d’une proposition priorisée en début de soirée par les participant.es.  
 
Parmi les propositions à co-construire soumises aux participant.es, la proposition suivante « développer les circuits 
courts du producteur au consommateur via le soutien à l’organisation d’un marché des producteurs » a recueilli le 
plus de votes.  
 
Les échanges ont permis d’identifier 4 étapes et actions à réaliser pour la mise en œuvre de cette proposition :  

• Le souhait renouvelé de l’association Etal solidaire de pérenniser le marché des producteurs via l’organisation 
annuelle d’un minimum de quatre marchés.  

• Il a été proposé de pérenniser l’organisation d’au moins 4 marchés, donc 4 dates, avec un vote du Conseil 
municipal et l’engagement de la commune sur une aide pour leur organisation : mise à disposition de matériels et 
d’agent.es, mise à disposition d’infrastructures et de mobiliser. 

• Au cours des échanges, l’Etal a proposé 4 dates, en alertant sur l’importance de bloquer au plutôt de nouvelles 
dates si la Municipalité s’engage dans cette direction.  

• Il a été proposé de mieux valoriser par le biais de la Municipalité et de sa communisation le travail commun 
réalisé par l’association Etal solidaire, les producteurs et la Municipalité.  

• Il a été proposé d’établir une convention tripartite avec les responsabilités de chaque partie entre l’association 
organisatrice, les producteurs et la Municipalité.  

 

 Ce travail en sous-groupe a permis d’établir une proposition de plan d’action. Celui-ci fera désormais l’objet d’un 
travail entre services et élu.es pour étudier sa mise en œuvre et en délibérer. Les suites données à cette proposition 
seront communiquées ultérieurement.  



 
 
 

Sous-groupe 1 : Accompagner la production locale et intensifier les circuits 
courts 

Après avoir atteint les objectifs fixés concernant la proposition devant être travaillée, les participant.es ont pu 
échangé sur les autres propositions  : 

A propos des propositions « Faire d’Ivry un centre de production 
et distribution de semences paysannes » et « Mettre en place une 
banque de semences paysannes » :  

A propos de la proposition « 
Mise en place d’une serre 
coopérative en jardin partagé 
auto-suffisant » :  

L’Agro-cité Gagarine pourrait-elle 
accueillir une un centre de 
production de semences paysannes 
?   

L’idée est intéressante 
mais semble difficile à 
mettre en place dans 
une ville aussi dense ! 

Des initiatives ont déjà existé 
dans les écoles ivryennes de 
jardins potagers, ce serait 
bien de les généraliser dans 
une logique d’éducation et de 
prévention !  

Si l’on parle de 
d’agriculture urbaine, il 
faut questionner la 
présence de l’incinérateur !  

Panneau complété au cours du sous-groupe 

L’Etal solidaire va 
prochainement 
commencer la distribution 
de semences paysannes  
lors de ces marchés 
hebdomadaires! 

Cette proposition sera 
travaillée en lien avec le 
projet d’agriculture 
urbaine et de « Petite 
serre » dans le cadre de 
l’Agrocité Gagarine-
Truillot : cet équipement 
serait conçu comme un 
bâtiment temporaire 
permettant la 
sensibilisation sur 
l’agriculture urbaine et la 
de mise à disposition de 
semences ou de petite 
production de plants 
potagers.  



 
 
 

Sous-groupe 2 : développer et consolider les dispositifs d’aide alimentaire de 
qualité 

Ce sous-groupe a travaillé à l’identification d’un plan d’action pour atteindre leur mise en œuvre concrète  (tâches, 
moyens à engager, mobilisation, etc.) d’une proposition priorisée en début de soirée par les participant.es.  
 
Parmi les propositions à co-construire soumises aux participant.es, la proposition suivante « Urgence : création d'une 
épicerie sociale et solidaire (dont les produits d'hygiène) » a recueilli le plus de votes.  
 

Le CCAS (Centre communal d’action sociale) poursuit une réflexion de développer un projet d’épicerie sociale et 
solidaire depuis quelques années. Cette réflexion se poursuit dans un contexte de très forte fragilisation et 
précarisation de foyers ivryens. Pour le CCAS, l’urgence et l’enjeu demeurent de développer des projets répondant 
aux mieux aux besoins des usagers/bénéficiaires et des acteurs de l’aide alimentaire.   
 
Les échanges se sont portés dans un premier temps sur les différences entre épicerie sociale et épicerie solidaire : 

• Il convient de noter la différence entre une épicerie sociale et une épicerie solidaire : dans le premier cas, les 
produits mis à disposition sont accessibles à certaines catégories de personnes, dans l’autre un système 
compensatoire est mis en place afin de financer les différences de prix. (le plus souvent 10% de différences en 
plus ou en moins). Aujourd’hui 27% de la population ivryenne est en dessous du seuil de pauvreté. (1063€  par 
personne). 

• Les enjeux autour du financement et de la gestion de ce type de projets sont ont été évoqués : « développer ce 
type de projet, est-ce aller vers une délégation de service public ? » ;  « Quel portage ? » ; « Doit-on envisager une 
mutualisation des ressources associatives (humaines, matérielles, etc.) ? » 

Il a été précisé que ces types de projet peuvent recevoir des financements auprès de divers organismes : ANDES 
(Association nationale de développement des épiceries solidaires), UGES (Union nationale des groupements des 
épiceries sociales et solidaires) ou via le réseau des Banques alimentaires.  

 



 
 
 

Sous-groupe 2 : développer et consolider les dispositifs d’aide alimentaire de 
qualité 

Tout en considérant les interrogations demeurant (en particulier, l’enjeu de partir des besoins identifiés et non des 
outils) et le long processus associé à la mise en place d’une épicerie sociale et/ou solidaire, plusieurs propositions 
d’étapes/actions ont été formulées par les participant.es :  

Ce travail en sous-groupe a permis d’établir une proposition 
de plan d’action. Celui-ci fera désormais l’objet d’un suivi 
auprès des habitant.es et dans le cadre des prochains 
comités de suivi.  

• Impulser la visite d’une ou plusieurs épiceries sociales 
et/ou solidaires et établir une grille d’analyse des visites 

• Définir un état des lieux des associations d’aide 
alimentaire à Ivry 

• Définir un cahier des charges provisoire pour ce type de 
structure et définir des critères partagés (ex : s’inscrivant 
dans une écologie sociale et solidaire, populaire, ouverte 
à toutes, etc.) 

• Maintenir et prolonger le travail de communication et 
d’accessibilité pour le plus grand nombre à l’alimentation 
de qualité 

• Travailler à un schéma fluide entre production et 
distribution 



Pour ce sous-groupe, il a été proposé aux participant.es : 

• de réaliser une cartographie spatiale des distributeurs alimentaires qui répondent à l’objectif stipulé 
• d’échanger sur les propositions effectuées par les habitant.es et d’identifier de potentielles pistes de travail avec 

les services municipaux  

Sous-groupe 3 : Favoriser l’accessibilité à une alimentation de qualité et 
respectueuse de l’environnement auprès des distributeurs 

Le recensement non exhaustif des distributeurs concernés sous 
forme de cartographie a permis aux participant.es de se 
retrouver autour d’un certain nombre de constats : 
 

 
 

Ci-dessus : la cartographie non-exhaustive  complétée par les 
habitant.es au cours du sous-groupe. Une cartographie complète 
sera ultérieurement disponible en ligne.  

Il y a peu de 
marchés à Ivry ! 

Les participant.es ont 
identifié collectivement 
plusieurs zones à fort 
potentiel de 
développement 
commercial et de 
chalandise : Ivry-Port avec 
l’arrivée de nouveaux 
habitant.es ou Petit-Ivry 
pour sa proximité avec 
Paris 

Les participant.es ont jugé de la concentration de 
distributeurs en lien avec l’alimentation durable 
dans un nombre restreint de quartiers 

Dans le projet municipal 
2020-2026, les élu.es se 
sont engagé.es à définir une 
nouvelle stratégie pour 
renforcer le commerce de 
proximité et de qualité. Les 
marchés ivryens font partie 
intégrante de cette offre. 
C’est pourquoi, une étude 
de dynamisation de nos 
marchés existants et à venir 
est en cours. 



 
 
 

Sous-groupe 3 : Favoriser l’accessibilité à une alimentation de qualité et 
respectueuse de l’environnement auprès des distributeurs 

Au fil des échanges, des pistes de travail pour les prochains mois ont pu être identifiées conjointement entre les 
services et les habitant.es, en particulier en ce qui concerne la réduction de la consommation de viande : 
 

En Europe, près de 70 % de la production agricole est destinée au bétail. Pour répondre au défi climatique, la réduction de la 
consommation de viande représente un levier d’action majeur. Les participant.es  soulignent que cette question peut être traitée 
indépendamment de celle du bio.  
 

► Les participant.es constatent que les restaurants ivryens proposent très peu d’options végétariennes. Ils proposent que tout un 
travail d’incitation et d’accompagnement soit déployé auprès des restaurateurs : 
 

- La Municipalité pourrait organiser une initiative du type « Semaine végétarienne » pendant la Semaine du goût pour inciter les 
restaurateurs à proposer des plats végétariens durant un laps de temps déterminé 
 

- Elle pourrait collecter les idées des restaurateurs et examiner quelles sont les pistes réalistes. « Quelles sont vos idées ? Qu’est-ce 
que vous pourriez faire et de quoi auriez-vous besoin de notre part ? » 
 

Cette démarche pourrait éventuellement être associée à une action de valorisation du patrimoine culinaire des différentes cultures 
représentées à Ivry, dans la continuité de ce qui se fait déjà durant Ivry en Fête ou les fêtes de quartier par exemple. A cette 
occasion, elle serait résolument menée dans un esprit de redécouverte des spécialités végétariennes (nombreuses dans la plupart 
des traditions culinaires, celles-ci sont trop souvent absentes des cartes des restaurants en France). 
 

Alain Baure, référent ESS à la Ville, ajoute que d’autres moyens d’intervention sont possibles pour la Ville : c’est le cas notamment 
de la labélisation (non des produits, mais des commerces). L’élaboration d’une charte des bonnes pratiques est actuellement en 
cours. Il pourrait être envisageable d’y insérer une clause portant sur la réduction de la consommation de viande, avec par exemple, 
l’engagement de proposer au moins un plat végétarien par semaine. Cette idée sera reversée dans le compte-rendu du comité de 
suivi « réduire ». 

 

Les participant.es signalent que plusieurs associations ivryennes font un effort remarquable dans cette direction (par exemple La 
Pagaille qui propose des repas végétariens à un prix accessible). Ils proposent que la Municipalité mette à disposition de ces 
associations des locaux situés à des emplacements stratégiques, notamment dans le Centre-ville. Compte-tenu de la difficulté à 
trouver des locaux équipés de cuisine dans le centre-ville, Alain Baure incite à réfléchir davantage à la multiplication des points de 
distribution (épiceries sociales relais, associations, etc.) 



 
 
 

Alain Baure  est revenu ensuite sur le sujet des projets de centrale coopérative d’achat et de supermarché 
coopératif. Il a apporté des éléments d’information et d’actualisation :  
 
Depuis un an, la Ville est en discussion avec Coop Communs et le Territoire Grand-Orly-Seine-Bièvre afin de mettre en place une 
coopérative de soutien au développement de l’ESS sur le territoire. En Juillet 2021, un projet de coopération économique a été 
scellé avec l’Etat. Parmi les partenaires, l’on compte d’ores et déjà les paniers bio du Val-de-Loire et l’Etal solidaire. Il s’agit désormais 
de trouver d’autres structures relais. 
 
Des échanges se sont poursuivis sur des propositions formulées au cours de la démarche en 2021, notamment sur la proposition de 
« créer une centrale coopérative d’achat pour la mutualisation des achats entre commerces ». Il s’agirait de créer une centrale 
d’achat qui ne puisse fonctionner qu’en circuit-court et qui vienne approvisionner en frais – et pas en récupération – les commerces 
à l’échelle d’un territoire.  
 
Autour du projet de « créer un supermarché coopératif », il a été rappelé que les supermarchés coopératifs participatifs reposent 
sur un modèle qui, dans l’ensemble, a fait la preuve de sa viabilité : ils appartiennent à leurs usagers/sociétaires qui, en échange 
d’une sommes échelonnées (à définir) et d’un don de temps, peuvent bénéficier de produits de qualité à des prix aux marges 
amoindries. 
 
La Municipalité serait susceptible d’apporter à ce modèle un élément d’innovation : elle souhaite en effet que chacun puisse venir 
dépenser en fonction de ses revenus (quotient familial). Pour que ce modèle économique puisse fonctionner, il sera sans doute 
nécessaire de rassembler un nombre nettement plus élevé de coopérateurs qu’à l’ordinaire.  

Sous-groupe 3 : Favoriser l’accessibilité à une alimentation de qualité et 
respectueuse de l’environnement auprès des distributeurs 

Pour aller plus loin : 
Ce premier comité de suivi a permis de dégager des pistes de travail pour la suite. La cartographie (voir page précédente) 
pourra être produite et publiée sur le site internet de la ville. Les échanges ont montré aussi l’importance d’articuler la 
réflexion des commerces avec les habitant.es. En ce qui concerne le travail de la Municipalité avec Coop Communs et le 
Territoire Grand-Orly-Seine-Bièvre, les échanges pourront se poursuivre par la suite autour de la mise en place d’un 
« supermarché coopératif ».  



Pour ce sous-groupe, il a été proposé aux participant.es de faire un atelier autour de la sécurité sociale alimentaire et 
des imaginaires. Le but collectif était d’ouvrir les imaginaires du groupe, de recenser les idées et de faciliter la 
créativité.  

Sous-groupe 4 : Reconnaître l'alimentation comme un droit pour tous et 
toutes en mettant en place une sécurité sociale alimentaire ivryenne 

Un premier temps d’échange s’est organisé autour des projets de  sécurité sociale de l’alimentation.  Aux questions 
« qu’est-ce que la sécurité sociale alimentaire pour vous ? » Que pouvez-vous partager ? », plusieurs éléments ont 
été apportées par les participant.es notamment :  

La sécurité 
sociale 
alimentaire est 
une situation qui 
n’existe pas. Il 
faut l’inventer ! 

La sécurité 
sociale 
alimentaire, c’est 
la concrétisation 
de la démocratie 
alimentaire ! 

La sécurité sociale 
alimentaire, c’est 
l’accès pour tous à 
une alimentaire 
saine et durable 

La sécurité sociale alimentaire 
prend sens dans un contexte de 
forte précarité alimentaire, qui 
touche particulièrement les 
femmes, notamment en 
situation monoparentale ou 
pour celles qui sont en situation 
« irrégulière » 

C’est reconnaitre 
l’alimentation 
comme un droit, 
et un droit à une 
alimentation de 
qualité 

A l’issue de ce premier échange en groupe, 
une présentation succincte du projet de 
« Sécurité sociale de l’alimentation » 
portée par un collectif du même nom a été 
faite.  
 
Une chronique radio (février 2021) de 
Fanny Agostini pour Europe 1 a été 
partagée et écoutée collectivement. 
 
Le projet de « Sécurité sociale de 
l’alimentation » porté par ce collectif est un 
projet de transformation radicale et 
systémique de l’ensemble de la filière 
agricole et alimentaire, qui s’inspire de la 
Sécurité sociale, et dont de nombreux 
enjeux restent à travailler.  
 
Plus d’infos par ici !  

https://securite-sociale-alimentation.org/production/decouvrir-la-ssa-en-quelques-minutes/
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Après les échanges sur la sécurité sociale alimentaire et l’évocation de ces pistes et de ces différents 
projets, nationaux ou locaux, un deuxième temps s’est organisé sur la question des imaginaires, et 
du changement climatique. Plusieurs enjeux ont été soulignés par les participant.es : 

Les enjeux autour des réfugié.es 
climatiques, qui sont majoritairement 
des femmes contrairement aux 
représentations courantes, doivent être 
prises en compte dans nos réflexions. 
Une référence au film AYA a été faite 

Penser les enjeux de 
l’alimentation, c’est interroger la 
production agricoles : les 
méthodes, l’agriculture 
paysanne débarrassée des 
insecticides et des pesticides ! 

Le changement climatique est un 
enjeu social majeur.  
Il faut être vigilant à ne pas faire 
porter la responsabilité du 
changement climatique et de l’action 
climatique sur les citoyens, plutôt que 
sur les grands groupes industriels ! 

Une partie axée sur les imaginaires et la construction de récits devait se poursuivre. En revanche, à la demande 
des participant.es de l’atelier, nous avons finalement dégager des pistes de travail pour le développement d’une 
« sécurité sociale alimentaire ivryenne » : 

Questionner 
et échanger 
avec les 
habitant.es sur 
l’adhésion au 
projet de 
sécurité 
sociale 
alimentaire 
ivryenne 

Faciliter la rencontre 
avec toutes les initiatives 
locales autour de 
l’alimentation pour 
échanger sur le projet et 
y travailler.  
 
Par ailleurs, quel passage 
à l’échelle ? Quel lien 
avec les distributeurs ? 

A quel niveau la Municipalité 
peut proposer quelque chose 
qui sorte de l’ordinaire ? 
Comment pourrait être 
financé une sécurité sociale 
alimentaire locale ? 
 
La Municipalité pourrait-elle 
mettre en place un système 
permettant aux entreprises 
installées à Ivry de cotiser et 
rendre possible le droit à une 
alimentation pour tous les 
ivryen.ne.s ? 

Serait-il possible de faire un 
lien avec des chercheuses et 
chercheurs  travaillant sur la 
sécurité sociale alimentaire ? 

Pour aller plus loin : 
Ce premier comité de suivi a permis de 
dégager des pistes de travail pour la 
suite. Aussi, un événement construit en 
partenariat avec la Direction de la 
Démocratie et de l’Action Citoyenne, et 
les actrices et acteurs associatifs autour 
de l’alimentation sera organisé au 
Théâtre Antoine Vitez, le 1er octobre 
prochain  

https://www.lacid.org/fr/films-et-cineastes/films/aya
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